

車さえあればというところはすごく感じるところで、高齢者が運転免許返納されたり、車を持たない独居の方が増えたりしていく中で、そういうふたことを最重要課題として取り組んでいきたく考えております。

木藤：宗像市は福岡にも北九州にも通勤でき、非常に治安もいい。住みよい安全・安心な宗像というのをもっとアピールしていきたいですね。

上野：今の学生の皆さんのお話や事前アンケートを見て、議員から伝えられる改善している現状です。例えば、日の運行が始まって、デジタル技術も活用しながら、少しずつ挑戦していくところかなと思います。ただ補うことはできませんが、以前、免許返納について一般質問で取り上げました。市民から相談を受けまして。自分

岩岡：公共交通の問題は非常に難しいですね。宗像市単独で1~2年で解決できる問題ではないですし、少しずつ改善している現状です。例えば、日の中ではオンドマンドバス「のるーと」の運行が始まっています。デジタル技術も活用しながら、少しずつ挑戦していくところかなと思います。ただ補うことはできませんが、以前、免許返納の話がきましたが、以前、免許返納について一般質問で取り上げました。市民から相談を受けまして。自分

の利便性を捨ててでも人に迷惑をかけるようにして免許を返納したけれど、市から補助してもらつたバスやタクシーのチケットを使いつつ、自己負担になる、苦しいじゃないかという話でした。これは市が悪いという話ではなく、こういった声があるよと議場で話をしました。高齢化により車を手放す方が増えていく中で、免許返納した全ての方にチケットをあげ続けるお金は足りなくなります。僕の考えとしては、運転が危なくなるような年齢、あるいはその判断が出来なくなるような状況になつたら、それは手放しもないかんと思います。でも的確な判断ができる、足腰も動く、頭もしつかり働く、そういう状況だったら幾らでも運転してもらつてもいいのかなどと思うんです。そういった健康な高齢者をどう増やしていくのかっていうところに視点を置けば、免許返納という緊急性を少し先延ばしさせることができるのかなと思います。

また市が管理する市道と県が管理する県道などがあります。市道は市の権限と財源で管理していくといけない。一方で県道は市に権限がないんで



◆宗像の好きなどいろ・残念などいろ

上野：今日は宗像市議会に来ててくれありがとうございます。宗像市の好きなところ、それから残念なところがもしあれば教えてください。

片山：大島は海もきれいだし、生活の中に信仰が息づいていて、住民が世界遺産に愛着を持っていると感じます。

上野：宗像が好きだなと思います。

宮之原：県外から大学進学のため宗像市に来ましたが、自然がとても豊かだと思います。

上野：議員からも宗像の好きなどいろ・残念などいろや学生にコメントがあれば、一言お願いします。

岩岡：高校生との意見交換にも参加しましたが、高校生と大学生では、まちに求めるもの・考え方にはまだ違和感が出るんだなと感じています。今後把握していかないと困っています。

川内：私は東京で仕事をしていましたが宗像に帰ってきました。宗像是住みやすいし、魚や水、空気もおいしい。





上野‥市と県で管理している道路が違うだけで、なかなか解決しない課題があるというのは事実です。だからこそ、議会が陳情を上げていくとか、市長と一緒にとなって県に要望していくといったところも、政治の役割です。

川内‥私は以前、ケアマネジャーの仕事をしていました。免許返納して、車の運転が出来なくなつたから、駅近くに

立場で、一緒に視点に立つて見えないのではないかと感じます。あちらの世界、こちらの世界ではなくて、全員が自分事のように考えて一緒に地域で支えていく、一緒に共存していくことが必要なのかなと。私が考えているのは、小学校などの教育機関と連携して、小さいときから認知症や精神疾患を身近に感じてもらう、世代に合わせた教育が必要なのかなと。こういう方々が



上野‥市と県で管理している道路が違うましようといった簡単な話ではないと私は思います。できるだけ長く、その人が住み慣れた場所に住み続けられるように、行政があらゆる施策を用意しておるべきだと考えています。ケアマネジャーだった時代、その人が元気で長く住み続けられるように、あらゆる行政の資源を利用してプランを立てました。行政がどれだけのサービスを用意しているかは自治体によってかなり違います。福岡市などの住宅地が集まった場所でオンラインマンドバスとかを走らせるところ効率がいいんですね。でも宗像市は、面積が広くて、住宅地が点在しているから効率が悪くなる。だから、例えばタクシーや補助券などにタクシーチケットを使いやすいようにタクシーチケットを補助するなどの施策が必要なんじゃないか。行政は長く住み続けてもらうために、施策のバリエーションを用意することが、第1に必要なんじゃないかなと私は思っています。

木藤‥私の身近な人が、免許を取るときは問題ない生活をされていたのが、精神的な病にからられて非常に危ない運転をするようになりました。私は知

いるからこそその社会なんだというか、そういった方々が生きてる意味って絶対にあると思うので、それを幼いときからの教育を通して、社会の共存といつたところでも持続可能なものになつていくのかなと思います。

片山‥施設を行なうことで行政だけは難しいと思うのですが、議会と行政の連携はどうのに行われていますか。

宮之原‥実習で地域包括支援センターに行かせていただきました。実習の中でも様々な課題が見えましたが、市民の方が生活しやすいように議員はどのように取り組みを行なっていますか。

川内‥認知症サポートーや講座を活用して地域全体で解決していく。その人の当たり前を認められる社会への取り組みが必要ですね。アンケートで議員になつた理由を知りたいとありました。が、私が議員になつたきっかけは、ケアマネジャーの研修で、生物学的には女性だけでも、男性としての性志向がある方が意見を述べた時のことです。見た目と声のギャップで、会場がちょっとさわついて、私の隣の人は、どちらやろうねと聞いてきました。何で、反応してしまふんだらうと非常に



強い違和感を持つて、峯さんもおしゃつたように、あらゆる差別や偏見と闘つていかなければいけないと感じたんです。これが議員になつた強い動機になっています。本当に人が優しい気持ちになれるのも、殺伐とした気持ちになるのも政治の責任というの大いと私は思います。

◆日頃考えていること・議員に聞いてみたいこと

上野‥せっかくの機会なので議員に聞いてみたいこと、提案したいこと、日頃考えていることなどを学生の皆さんからお聞かせいただきたいと思います。

峯‥私たちは精神疾患の方や病気のある方の支援というのも勉強しています。認知症や精神疾患の方がすごく多いなど感じています。私は、精神疾患があるから、病気があるから、認知症だからとか、そういうところで縁引きをしてしまうと、支援する側も対等な

り合いの警察官に相談したのですが、本人か家族が言ってくれないと、対応ができないよ。ですから、本人が出来なければ、周りが気づいてあげないといけない。免許の返納に関しても健康管理にしても、本人は元気と思っていても、何かおかしいんじゃなくて、何かおかしいんじゃなくて、周りが気づいてあげる。そういう周りが気づいてあげるということが大きなところかと思ひます。

岩岡：認知症や病のある方が隔離される一つの大きな背景は、日本が核家族化して、周囲との距離がとりづらくなつたことが歴史的な原因だと思ってます。昔は大家族主義で、おじいちゃんおばあちゃんと一緒に住んで、そこにはいろんな人がいて、周囲とのつながりが非常に強い中で、あの人、何とか助けてやらないといけないよねとい

片山：もしも宗像市出身で、福岡市や北九州市に就職するなら、宗像市に住んで通勤すると思います。

上野：何かの縁で宗像市にある大学に通っているので、選択肢の一つではあると思います。

◆本日の感想

性がちょっと悪かっただりするので、微妙なところです。

片山：もしも宗像市に住んで通勤すると思うと、宗像市に住んで通勤すると思います。

上野：最後に皆さんに今日の感想を聞きたいと思います。

峯：普段の生活に疑問を持ち、政治への興味や自分の考え方を持つことが大事だと感じました。議員の皆さんのがしっかり受け止めてくれることも実感できただので、いろんなことにアンテナを張つていきたいです。

片山：卒業後は県外の行政職員として行政に関わっていくことになりますが、住民の声を行政だけじゃなく、地域全体で考えていくことがとても大切だと感じました。

宮之原：誰もが生活に不満を持ったり、生活しづらいと感じたりする瞬間があると思うのですが、それを市に伝える



うのが自然に醸成された環境だったんだと思います。これが時代の変化に伴って核家族化して距離が離れていく状況で他人が他人の面倒をどう見ていくのかという課題に変わっていったんだと思います。しかしこの共助が行き過ぎている環境があるんじやないかとう意見もあります。老老介護じゃないけれど、地域が地域を負担していくという負の悪循環に陥っている現状だと思います。この負担をどう分散させながら全体で見るかというのが次の課題だと思います。そこで一つ重要なのは、やはりお金だと思います。振り分けられる財源を獲得していくことが最終的に弱者をどう守っていくかという環境整備につながっていくんだろうと考えるので、目の前のことだけではなく全体として、市がどう弱者を守っていくのかという環境とセットで考えていいきたいなと思います。また以前、難病についての相談を受けて一般質問をしたのですが、その後、補助制度でできたことがあります。市民の声を拾い、行政と一緒にできることを探り続けることが、議員として大切な取り組みで

上野：そろそろ終わりの時間ですが、議員から学生の皆さんに聞きたいことがあります。岩岡：最後に1つだけお聞きしたいのですが、もし福岡に就職が決まつていただいたら宗像に住みたいと思いますか。

宮之原：赤間駅周辺以外は交通の利便

